

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.88



EURO
21.11



LIBRA
24.82

Fuente: Banco de México

8 DE ENERO DE 2020

EL COMITÉ DE FINANZAS DEL SENADO ESTADOUNIDENSE APRUEBA EL T-MEC



Fuente: CNBC

El Comité de Finanzas del Senado estadounidense aprobó el nuevo acuerdo comercial de América del Norte, acercándolo un paso más a la ratificación. En una votación de 25 votos a favor y 3 en contra, el panel envió el acuerdo comercial al pleno del Senado. Los simpatizantes del nuevo tratado han calificado el acuerdo como una reforma muy necesaria del Acuerdo de Libre Comercio de América del Norte de 1994. El nuevo pacto hace varios cambios para proteger a los trabajadores de la industria automotriz, aumenta el acceso a los mercados lácteos canadienses para los agricultores estadounidenses y actualiza las reglas de comercio digital. El acuerdo también ha dividido a los precandidatos presidenciales demócratas: el exvicepresidente Joe Biden lo respalda, mientras que la Senadora Elizabeth Warren indicó que apoyará el acuerdo revisado para incluir cambios demócratas; el Senador Sanders se ha opuesto al pacto. El Presidente del Comité de Finanzas del Senado, Chuck Grassley, dijo que el T-MEC "pasaría al Senado en algún momento dentro de los próximos días o como máximo a fines de este mes". Sin embargo, la fecha para una votación final para aprobar el pacto comercial sigue siendo incierta, ya que el líder de la mayoría, el republicano Mitch McConnell, ha dicho que su consideración probablemente tendrá que esperar hasta después del juicio político al Presidente Donald Trump

CNBC: <https://cnb.cx/35ClhEy>; **Reuters:** <https://reut.rs/36COCD0>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO SE CONGRATULA POR AUMENTO DE MIGRANTES ECONÓMICOS MEXICANOS EN ESTADOS UNIDOS

En el marco de la negociación y firma de un nuevo tratado comercial con Estados Unidos, se registró una cifra récord en el otorgamiento de visas de trabajo para mexicanos en ese país. Para el año fiscal de 2019, que comprende de octubre de 2018 a septiembre de 2019, se expidieron 303,657 visas de trabajo a mexicanos, un aumento de 11,714 permisos relativo al año fiscal de 2018. Entre los distintos tipos de visa otorgadas, destaca la visa tipo H, que permite al portador de las mismas trabajar en los Estados Unidos. Este permiso temporal de trabajo aumentó de 247,581 durante el año fiscal de 2018 a 265,765 en el de 2019, un crecimiento de 18,184 visas (7.3%) con respecto al año previo. Dicho crecimiento es una muestra de la compenetración de las economías de ambos países.

SRE: <http://bit.ly/2FykQBH>

COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS NOTIFICÓ AL ESTADO MEXICANO DECISIÓN DE ARCHIVAR CINCO CASOS Y 50 PETICIONES

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) notificó al Estado mexicano que decidió archivar definitivamente cinco casos y 50 peticiones, de conformidad con las reglas establecidas en la Convención Americana de Derechos Humanos (CADH) y en el Reglamento de la CIDH ya que no subsisten los motivos que les dieron origen, por no contar con la información necesaria o por justificada inactividad procesal de los peticionarios. A principios de este año, la CIDH notificó su decisión de dar por concluidas 33 solicitudes de información sobre medidas cautelares relacionadas con México por inactividad procesal. Lo anterior derivado del trabajo en conjunto entre la Secretaría de Relaciones Exteriores y la CIDH. El gobierno de México reconoce los trabajos de la Secretaría Ejecutiva de la CIDH para agilizar sus procesos en beneficio de todas las personas en el continente americano y considera fundamental respetar sus obligaciones bajo la CADH.

SRE: <http://bit.ly/2QW1n3o>

SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES INAUGURA LA XXXI REUNIÓN DE EMBAJADORES Y CÓNSULES EN LA SEDE DE LA CANCELLERÍA

El Canciller Ebrard declaró inaugurada la XXXI Reunión de Embajadores y Cónsules “Política Exterior para el Bienestar” (REC 2020), que se llevará a cabo en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Al delinear los objetivos de política exterior para América del Norte, destacó el apoyo de los Estados Unidos al Plan de Desarrollo Integral que México elaboró en conjunto con países del norte de Centroamérica y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Anunció también que, para este año, México, como Presidente *pro tempore* de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), propuso catorce proyectos a realizarse. De igual manera, se buscará que en 2020 culmine la modernización del Acuerdo Global con la Unión Europea. La agenda bilateral con Asia también se reforzará, al expandir contactos diplomáticos y comerciales. Asimismo, comunicó la participación de México como miembro del Consejo de Seguridad de la ONU.

SRE: <http://bit.ly/36CSjqD>

AMÉRICA DEL NORTE

MIKE POMPEO ASEGURA QUE ESTADOS UNIDOS NO BUSCA UNA GUERRA CON IRÁN

Mike Pompeo, Secretario de Estado de los Estados Unidos, aseguró a Jalid bin Salman al Saud, Viceministro de Defensa de Arabia Saudí, que el país norteamericano no busca una guerra con Irán y que está comprometido con la “desescalada” de tensión entre ambos países. Pompeo agradeció al Viceministro saudí por el apoyo de su país a los Estados Unidos “para contrarrestar la amenaza que representa el régimen iraní”. Además, durante la reunión, llevada a cabo en Washington, discutieron sobre las medidas defensivas tomadas por el Presidente Trump. Al respecto, Pompeo argumentó que su país llevó a cabo el bombardeo “para proteger al personal estadounidense en el extranjero” y que las acciones fueron ejecutadas en respuesta a la muerte de un contratista estadounidense en un ataque con proyectiles contra una base militar situada cerca de Kirkuk, en Iraq.

Europa Press: <http://bit.ly/306sSLQ>

BOLTON DISPUESTO A DECLARAR EN EL PROCESO DE DESTITUCIÓN DE DONALD TRUMP

El ex asesor de seguridad nacional del Presidente Donald Trump, John Bolton, declaró el 6 de enero que está dispuesto a testificar en el proceso de destitución del mandatario. El abogado de Bolton expresó en noviembre que podría arrojar nueva luz sobre las discusiones de la Casa Blanca, pero Bolton se negó a participar en la investigación del proceso de destitución de la Cámara de Representantes. Sin embargo, ahora está dispuesto a cooperar después de que un juez desestimara el caso la semana pasada. Por otro lado, el equipo de abogados de Trump ha preparado un informe legal detallado que rechaza los artículos de destitución aprobados por la Cámara el mes pasado, dicho documento se apega a lo presentado por los abogados del Presidente Bill Clinton al comienzo de su juicio en 1999, que terminó un mes después con su absolución.

Reuters: <https://reut.rs/2QxtONU>; Político: <https://politi.co/2QAo3r2>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

TRIBUNAL SUPREMO ELECTORAL DE BOLIVIA CONFIRMA CALENDARIO ELECTORAL.

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia, confirmó el calendario para los próximos comicios generales, el cual tiene como fechas clave el 2 y 3 de febrero, días en los que los partidos políticos deberán confirmar a sus candidatos para las elecciones del 3 de mayo. El presidente de la TSE, Salvador Romero, ha dicho que “todas las organizaciones políticas que participaron en la elección de 2019 están habilitadas para inscribir candidatos, pero también algunas organizaciones que tienen la personalidad jurídica nacional y no participaron en la elección de 2019”. Al respecto, el pueblo boliviano está llamado a las urnas el próximo 3 de mayo, para elegir a su próximo Presidente y Vicepresidente, así como a renovar sus dos Cámaras. Al respecto, el partido MAS (Movimiento al Socialismo), liderado por Evo Morales, designará a su candidato el 19 de enero. Mientras que la Presidenta Interina Jeanine Áñez, se comprometió a no presentarse como candidata. Entre quienes ya han confirmado su candidatura se encuentran el dirigente local Luis Fernando Camacho y el expresidente, Carlos Meza.

Europa Press: <http://bit.ly/2QzHWhJ>

REVOCAN PRISIÓN PREVENTIVA A CARABINEROS ACUSADOS DE TORTURAS Y DELITOS SEXUALES DURANTE PROTESTAS DE CHILE

Una corte de apelaciones de Chile revocó la prisión preventiva a los seis carabineros acusados de torturas y delitos sexuales contra el estudiante de medicina Josué Maureira durante las protestas. El tribunal determinó que los antecedentes recabados por la Clínica Jurídica de la Universidad Católica, donde estudia el joven, "no confirmaban" ninguno de los delitos imputados. Así, cinco de los agentes han quedado con medidas cautelares de prohibición de abandonar el territorio nacional y arresto domiciliario, mientras que la sexta imputada concluyó con la prohibición de salir de Chile y con la obligación de acudir a firmar mensualmente a una comisaría. La denuncia realizada por Maureira formó parte del informe de la Alta Comisionada por los Derechos Humanos de la ONU, Michelle Bachelet, que denunció un "uso excesivo de la fuerza" de los agentes durante las protestas.

Europa Press: <http://bit.ly/39Q0Grq>

GAIDÓ RENUEVA COMO "PRESIDENTE ENCARGADO" DE VENEZUELA TRAS BURLAR BLOQUEO AL PARLAMENTO

Juan Guaidó tomó posesión el día de ayer 7 de enero para su segundo mandato, tras renovar su cargo de Jefe de Asamblea Nacional en el Palacio Legislativo, algo que no pudo hacer el 5 de enero debido al bloqueo de las fuerzas de seguridad. Guaidó declaró, con una mano sobre la Carta Magna: "En nombre de los que hoy no tienen voz (...), sobre esta Constitución, que haremos revivir (...), en nombre de Venezuela, juro cumplir con los deberes de Presidente encargado y buscar solución a la crisis para vivir con dignidad y prosperidad y recuperar la normalidad en Venezuela". Al mismo tiempo, Luis Parra era elegido por los diputados "chavistas" y la oposición disidente como Presidente de la Asamblea Nacional, en una votación que ha sido rechazada por gran parte de la comunidad internacional.

Europa Press: <http://bit.ly/36GMbOk>

EUROPA

PEDRO SÁNCHEZ INVESTIDO PRESIDENTE DEL GOBIERNO

El día de ayer 7 de enero se llevó a cabo la segunda y definitiva votación, en la que el candidato socialista Pedro Sánchez fue confirmado por el Congreso como Presidente del Gobierno español. La investidura salió adelante con una mayoría simple ajustada: 167 votos a favor, 165 en contra y 18 abstenciones. La victoria de Sánchez supone que España tendrá el primer gobierno de coalición de la historia reciente del país. Además, pone fin al bloqueo político presente desde las elecciones generales del 28 de abril pasado, en las que venció el Partido Socialista (PSOE) de Sánchez, pero tras las que no pudo formar una mayoría de gobierno, por lo que fue necesario repetir los comicios el 10 de noviembre. Sánchez formó una mayoría con el apoyo de la formación Unidas Podemos (UP), con la que formará una coalición formal.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2N6xZ9o>

ALEMANIA Y OTAN ANUNCIAN RETIRADA DE PERSONAL EN IRAK

El Ministerio de Defensa de Alemania informó que Berlín planea retirar temporalmente a una parte de sus tropas de Irak, donde los militares realizan tareas de formación. La medida afectará a soldados de las bases militares en

Bagdad y Taji, donde 30 de los 120 militares presentes en ese país serán trasladados a Jordania y Kuwait. Esta medida responde a una orden del mando en Irak de la coalición internacional para combatir al Estado Islámico y fue comunicada por los titulares de Defensa, Annegret Kramp-Karrenbauer, y Exteriores, Heiko Maas, a los jefes de las correspondientes comisiones parlamentarias. Alemania apoya la misión internacional de lucha contra el Estado Islámico con aviones de reconocimiento y de reabastecimiento en vuelo, así como con instructores militares en Irak. Asimismo, la OTAN está trasladando a algunos de sus instructores en diferentes ubicaciones dentro y fuera de Irak, por razones de seguridad.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36BkAho>, <http://bit.ly/36B1cRt>

GOBIERNO DE FRANCIA Y SINDICATOS RETOMAN NEGOCIACIONES TRAS UN MES DE HUELGA

El Gobierno de Francia y los sindicatos retomaron las negociaciones para concluir con la huelga ferroviaria que desde hace un mes tiene al país paralizado debido a la reforma de las pensiones planteada por el Presidente Emmanuel Macron. Estas conversaciones abordarán la propuesta de reforma laboral que prevé la abolición de los regímenes especiales de sectores como el ferroviario y obliga a trabajar hasta los 64 años para conseguir una pensión completa. La Confederación General del Trabajo (CGT) ha pedido que se retire todo el plan presentado por Macron y su Gobierno, así como que se lleven a cabo nuevas jornadas de protestas y huelgas. En ese sentido, Macron advirtió que el sistema de pensiones debe ser equilibrado y “responsable”, de cara a futuras generaciones. Se prevé que el proyecto de ley se vote en la Asamblea Nacional antes de las elecciones locales en marzo.

Europa Press: <http://bit.ly/2tJ7XIW>

JOHNSON ESPERA QUE PARLAMENTO APRUEBE SU NUEVO PROYECTO PARA ABANDONAR LA UE

El Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, espera que su nuevo proyecto de ley del Acuerdo de Retirada de la Unión Europea sea ratificado esta semana, mientras busca formalizar el *Brexit* para finales de este mes. Se espera que el nuevo acuerdo de Johnson logre el beneplácito de la mayoría en la Cámara de los Comunes, los cuales ya respaldaron la medida el mes pasado gracias a la mayoría conservadora. Johnson insistió que Reino Unido estará el 31 de enero fuera de la Unión Europea, con la libertad de trazar su propio rumbo como una nación soberana que retoma el control de su dinero, sus leyes, fronteras y comercio. Johnson tiene previsto discutir el *Brexit* con la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, en Londres el día de hoy.

Europa Press: <http://bit.ly/36yNi2g>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PUTIN SE REÚNE EN DAMASCO CON AL ASSAD

El presidente Ruso, Vladimir Putin, llegó este martes 7 de enero a Siria, para reunirse con su homólogo Bashar al Assad y hablar sobre cooperación militar. El Portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, confirmó la visita y explicó que Putin se había movido desde el aeropuerto al puesto de mando de las Fuerzas Armadas rusas desplegadas en Siria, lugar donde coincidió con Al Assad. La visita marca un nuevo hito en el apoyo ruso a Siria, país al que ha ayudado los últimos años para combatir a las diferentes insurgencias y las organizaciones denominadas terroristas. De acuerdo a la agencia SANA, el presidente ruso mandó un mensaje a sus tropas en Siria,

reconociendo sus labores militares. Putin viajará a Estambul el día de hoy para reunirse con el Presidente turco Erdogan para inaugurar el gasoducto *Turk Stream* y discutir temas sobre la guerra en Siria.

Europa Press: <http://bit.ly/2tKwQ0f>

IRÁN AUMENTA LAS TENSIONES CON ESTADOS UNIDOS

Irán disparó 9 misiles tierra-tierra a la base aérea Ain Assad en Iraq, que alberga fuerzas estadounidenses, horas después del funeral del General Soleimani. La base se ubica en la provincia occidental iraquí de Anbar y fue utilizada por las tropas estadounidenses después de la invasión en 2003, en la que fue derrocado Saddam Hussein; posteriormente la ocuparon para combatir al Estado Islámico en Iraq y Siria. La agencia de noticias iraní Mehr anunció que el Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica se adjudicó el ataque, bautizado como “Operación Mártir Soleimani”. En tanto, la Portavoz de la Casa Blanca, Stephanie Grisham, anunció que el Presidente Trump ha sido informado sobre el ataque y que la situación está siendo monitoreada. Horas antes, el Ministro de Exteriores de Irán, Mohamad Yavad Zarif, acusó a Estados Unidos de “terrorismo de Estado” por el asesinato del General Qasem Soleimani y recalcó que Teherán “responderá de forma proporcionada”. Zarif sostuvo que su país responderá en el marco de la ley, a diferencia del Presidente Trump, quien “ha demostrado a la comunidad internacional que no respeta el Derecho Internacional”. Además, el Viceministro de Exteriores de Irán, Abbas Araghchi, puntualizó que el país no ha abandonado aún el acuerdo nuclear firmado en 2015, ni tiene intención de hacerlo, después de las últimas medidas adoptadas en relación con el mismo. Teherán anunció el 5 de enero el fin de las restricciones sobre la producción y enriquecimiento de uranio pactadas en el acuerdo, sin embargo, Araghchi señaló que el gesto busca equilibrar la balanza para que las demás partes cumplan con sus responsabilidades. Por otra parte, medios iraníes informaron la muerte de 56 personas en una estampida y casi 200 heridos por la afluencia masiva de ciudadanos al funeral de Soleimani en Kerman, Irán.

Europa Press: <http://bit.ly/2QWley3>, <http://bit.ly/36ye5Mk>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/35BIVU6>; **Reuters:** <https://reut.rs/2OypgyY>; **Associated Press:** <http://bit.ly/39MLNj4>

ISRAEL AVANZA EN SUS PLANES PARA CONSTRUIR 2,000 VIVIENDAS EN CISJORDANIA

Las autoridades de Israel han avanzado en un plan para construir casi 2,000 nuevas viviendas en zonas ocupadas de Cisjordania. La Subcomisión de Fomento de la Administración Civil, órgano del Ministerio de Defensa que autoriza nuevas construcciones en asentamientos, aprobó, entre el 5 y 6 de enero los protocolos para 1,936 viviendas, de las cuales 1,150 están en primera fase. La cifra, no obstante, es menor a las más de 3,000 que prometió el Primer Ministro Netanyahu en la campaña previa a las últimas elecciones. La ONU ha criticado en reiteradas ocasiones estos proyectos, argumentando que son contrarios al Derecho Internacional. Sin embargo, Netanyahu dejó claro que bajo su mando no habrá ninguna concesión en materia de asentamientos, lo que complica cualquier posible acercamiento con los palestinos.

Europa Press: <http://bit.ly/37GJiwO>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

RUSIA Y CHINA BLOQUEAN DECLARACIÓN DEL CONSEJO DE SEGURIDAD SOBRE PROTESTAS EN BAGDAD

Estados Unidos criticó que Rusia y China hayan bloqueado una declaración del Consejo de Seguridad de la ONU sobre las protestas ocurridas la semana pasada frente a la Embajada estadounidense en Bagdad, por un

bombardeo en el que murieron 25 miembros de la coalición de milicias mayoritariamente chiíes Fuerzas de Movilización Popular. Washington argumentó que llevó a cabo el ataque “para proteger al personal estadounidense en el extranjero”. Los Embajadores de Rusia y China adujeron que se oponen a las protestas en la Embajada estadounidense, pero que bloquearon la declaración porque no apoyan el ataque contra el General Soleimani.

Europa Press: <http://bit.ly/36BjTVk>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer

Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración

José Carlos San Germán López

Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)

Jorge Montaña Aparicio (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>